

# Tagaste

Aula Manuel Alemán del Vicerrectorado de Cultura y Deporte de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria

## Critica de la cultura

- Fragmentos de una antropología del dolor *por* David Le Breton  
 Notas sobre lo que no es el hombre *por* Juan Carlos Moreno Romo  
 Filosofía y erotismo *por* Toña Monzón  
 Erotismo y sociedad de consumo *por* Gustavo Santana Jubells  
 El progreso *por* Germán López Florido  
 Progreso sin futuro *por* Daniel Barreto González  
 Dos aproximaciones al progreso  
 en la técnica: Heidegger y Ortega *por* Rubén Benítez  
 P. Ricoeur: su «pequeña ética» *por* Leticia Delgado Morales  
 Escuchando a Adorno *por* Davide Payser Ayala

y **entrevistas** con DAVID LE BRETON, GIANNI VATTIMO,  
 TERESA OÑATE, ANTONIO PÉREZ QUINTANA, RÉGIS DEBRAY,  
 y PABLO RÓDENAS

## Filosofía e historia de la religión

Aproximación a la teología africana *por* Salustiano Oyono Nguema Mangué

...libros



2010\_02

# Tagaste

Aula Manuel Alemán del Vicerrectorado de Cultura y Deporte de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria



UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA  
Vicerrectorado de Cultura y Deporte

Aula Manuel Alemán del Vicerrectorado de Cultura  
y Deporte de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria

### Edita

Vicerrectorado de Cultura y Deporte  
de la Universidad de Las Palmas  
de Gran Canaria

### Patrocina

Cabildo de Gran Canaria  
Caja de Canarias

Primera edición, febrero, 2010

DL: GC 588-2008

### Diseño y maquetación

Estudio Nexo SL  
www.estudionexo.com

### Imprime

Cometa SA

Queda rigurosamente prohibida, sin la autorización escrita de los titulares del «copyright», bajo las sanciones establecidas por las leyes, la reproducción parcial o total de esta obra, por cualquier medio o procedimiento, comprendidos la reprografía y el tratamiento informático.

### Consejo de redacción

José Alonso Morales (director del Aula Manuel Alemán)  
Gustavo Santana Jubells  
Daniel Barreto González  
Segundo Díaz Santana  
Carlos Cabrera Sánchez

### Colaboran

Asociación Tagaste de Diálogo y Pensamiento crítico, Tomás Acosta, Eloy Bueno de la Fuente (Facultad Teológica del Norte), José Luis Cabria (Facultad Teológica del Norte), Santiago Candela Solá (Consejo Rector del Aula Manuel Alemán), Antonio Castellano Auyanet (Consejo Rector del Aula M.A.), J. M. Castro Caverro (Consejo Rector del Aula M.A.), Pedro Cerezo Galán (Universidad de Granada), Policarpo Delgado Perdomo (ISTIC), Vicente Díaz Real (ISTIC), Rafael Díaz Salazar (Universidad Complutense), Francisco Díez de Velasco (ULL), Manuel Fraijó Nieto (UNED), Antonio García Santesmases (UNED), Sara González Betancor (Consejo Rector del Aula M.A.), M<sup>a</sup> José Guerra Palmero (ULL), Luis María Guerra Suárez (ISTIC), Fernando Herrera Castro, Marta Jiménez Jaén (ULL), Germán López Florido, Isabel Luján Henríquez (ULPGC), Gonzalo Marrero González (Consejo Rector del Aula M.A.), Antonio Marrero Hernández (Caja de Canarias), Antonio Martín Medina (ISTIC), Manuel Martín Mederos (Canarias 7), Reyes Mate (Instituto de Filosofía, CSIC), Javier Muguerza Carpentier (UNED), Juan Antonio de la Nuez Marrero (Consejo Rector del Aula M.A.), Agustín Ortega (Centro Loyola), Isabel Pascuas Febles (ULPGC), José M<sup>a</sup> Pérez Soba (Univ. Alcalá de Henares), Daniel Pérez Estévez (Fundación «Global»), José Miguel Pérez García (ULPGC), Antonio Pérez Quintana (ULL), Antonio Ramos Murphy, Pablo Ródenas Utray (ULL), Pedro Sánchez Limiñana, Ángela Sierra García (ULL), Alejandra San Juan Hernán Pérez (Consejo Rector del Aula M.A.), Lothar Siemens Hernández (Consejo Social de ULPGC), Javier Vera Perdomo Campanalunga.

### Contacto

Viverrectorado de Cultura y Deporte de la Universidad  
de Las Palmas de Gran Canaria  
C/ Juan de Quesada, 30  
Las Palmas de Gran Canaria (Islas Canarias)  
Telf.: 928 451 283  
www.aulamaneleman.blogspot.com  
E-mail: manualeman@aulas.ulpgc.es

# EDITORIAL

La publicación del primer número de *Tagaste* en el 2008 ha permitido al Aula Manuel Alemán de la ULPGC ampliar y consolidar sus experiencias de diálogo y encuentro. Como ejemplo de ello, nos gustaría recordar la presentación de *Tagaste* en el marco del último Congreso de Filósofos Jóvenes, titulado «Límites y fronteras», celebrado en La Universidad de La Laguna en el 2009. Agradecemos desde aquí a sus organizadores la invitación y la acogida.

Este número refleja la búsqueda compartida y cordialmente polémica de propuestas para pensar de un modo nuevo. En la sección de «Crítica de la cultura» se abordan tres cuestiones que están en el centro de la industria cultural: el cuerpo, el erotismo y la idea de progreso. El antropólogo David Le Breton expone aquí los análisis desarrollados en un seminario sobre el cuerpo y el dolor. La perspectiva crítica sobre la instrumentalización del cuerpo en la sociedad capitalista es completada con una entrevista sobre las mismas cuestiones. El también antropólogo Gustavo Santana Jubells desarrolla el punto de vista del erotismo en la sociedad de consumo. Este enfoque es ampliado por la descripción ético-teológica sobre el erotismo a cargo de Toña Monzón. El tercero de los temas, el progreso como ideología de nuestro tiempo, es el objeto de reflexión para Germán López, Daniel Barreto y Rubén Benítez. Asimismo, con trabajos sobre la filosofía en la cultura contemporánea, intervienen Juan Carlos Moreno Romo, Leticia Delgado y Davide Payser.

El conjunto de las entrevistas ofrece un análisis de la situación socio-política actual. La crisis económica, pero también la crisis de la política así como su relación con las exigencias de la crisis ecológica son los temas de las conversaciones con Gianni Vattimo, quien impartió en el 2008 dos conferencias en el Aula Manuel Alemán, Antonio Pérez Quintana, Régis Debray, Teresa Oñate y Pablo Ródenas.

En el apartado de Historia y filosofía de la religión recogemos una de las aportaciones de las Jornadas de Teología Africana: una lectura creyente de la realidad de Guinea Ecuatorial por Salustiano Oyono Nguema.

En la sección de reseñas notará el lector el vínculo entre los libros elegidos, a pesar de la aparente variedad: la relación entre religión y política —especialmente de los tres monoteísmos— y su conexión con la posibilidad de reanimar las motivaciones de compromiso ético que deberían estar en la base de la acción política, sin por ello descuidar un ápice la laicidad que necesita una sociedad democrática.

Crítica de la cultura	7
Conversaciones de filosofía	111
Historia y filosofía de las religiones	151
Libros	185

# Í N D I C E

Fragmentos de una antropología del dolor	9	por David Le Breton
Notas sobre lo que no es el hombre	23	por Juan Carlos Moreno Romo
Filosofía y erotismo (con más interrogantes abiertos que respuestas apodócticas)	28	por Toña Monzón
Erotismo y sociedad de consumo	34	por Gustavo Santana Jubells
El progreso. Una reflexión a partir de García Morente	39	por Germán López Florido
Progreso sin futuro	51	por Daniel Barreto González
Dos aproximaciones al progreso en la técnica: Heidegger y Ortega	64	por Rubén Benítez
P. Ricoeur: su «pequeña ética» en diálogo con Lévinas	85	por Leticia Delgado Morales
Escuchando a Adorno	98	por Davide Payser Ayala
«El cuerpo se ha convertido en una especie de materia prima»	113	α David Le Breton
«Pensé que esta crisis traería la protesta social, pero la resignación es enorme»	121	α Gianni Vattimo
«Vattimo plantea un comunismo postmoderno»	131	α Teresa Oñate
«Heidegger cuestiona que lo que la ciencia moderna dice de la naturaleza pueda ser entendido como ciencia de la naturaleza»	141	α Antonio Pérez Quintana
«Rescataría del Islam su profundo deseo de igualdad entre ricos y pobres, de solidaridad»	144	α Régis Debray
«El actual orden mundial globalizado es incívico»	148	α Pablo Ródenas
Aproximación a la teología africana desde Guinea Ecuatorial	153	por Salustiano Oyono Nguema Mangué
Rafael Díaz Salazar, <i>Democracia laica y religión pública y España laica</i>	187	por José Alonso Morales
Stéphane Mosès, <i>El Eros y la Ley. Lecturas bíblicas</i>	190	por Fernando Herrera
Graciliano Afonso, <i>Antología poética</i>	195	por Fernando Herrera
Louis Massignon, <i>Palabra dada</i>	197	por Daniel Barreto González

# Oferta formativa del Aula Manuel Alemán de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria

CURSO 2009/2010

## V Conversaciones de filosofía: Encuentros con la filosofía reciente

Desde del 2005 el Aula Manuel Alemán ha venido organizando este foro de debate permanente, que tienen lugar en el edificio del Rectorado de la ULPGC. Sus objetivos son: 1) Promover la creación de una red de debate sobre pensamiento nuevo y crítico acerca de los acontecimientos de nuestro tiempo y el porvenir; 2) Difundir y divulgar en Canarias la filosofía reciente de modo que puedan superarse los lenguajes especializados y se acoga a todo aquel que se muestre interpelado e inquieto por la realidad y problemas de nuestra época. 3) Llevar la filosofía al espacio público, tarea esencial para la vida democrática.

## Diploma 'Historia de las Religiones'

Los traslados migratorios causados por la globalización están originando la interconexión en las sociedades plurales de distintas comunidades y credos. Por un lado, las relaciones entre los tres monoteísmos —Judaísmo, Cristianismo e Islam— se ponen en juego en innumerables dimensiones: la herencia contemporánea de la tradición judía en la renovación del pensamiento actual, la importancia de su interpretación del Holocausto; la posición del Islam ante la política occidental y la democracia; los conflictos étnico-religiosos en Oriente Medio y Europa oriental; la respuesta del Cristianismo a la secularización en Europa y a las nuevas teologías cristianas no occidentales así como los acontecimientos ecuménicos por afrontar; abordar esas cuestiones y muchas otras requieren mínimos conocimiento de las tres tradiciones.

Por otro lado, la profundización en los tres monoteísmos, en sus raíces comunes —Abrahám— como en sus diferencias, debe acompañarse de un acercamiento a otras tradiciones religiosas y también a nuevas formas de religiosidad e identificación religiosa en la sociedad postmoderna y de consumo, lo cual merece una aproximación desde la sociología y antropología de la religión.

El curso, que coincidiría en su título con el de la futura área de la ESO, es impartido por un grupo de profesores del Instituto Superior de Teología de Canarias, invitados de la Universidad de La Laguna y especialistas de otras universidades.

### Estructura:

El diploma tiene una duración de un año académico en el cual se impartirá una asignatura, un curso y un seminario en cada cuatrimestre. Como complemento tendrán lugar tres sesiones intensivas a lo largo del año con especialistas reconocidos en la temática.

### Dirigido a:

- Profesores de Enseñanza Secundaria que desean adquirir una formación complementaria en el área «Historia y cultura de las religiones» en la ESO.
- Estudiantes de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria que, provenientes de carreras técnicas o humanísticas, desean completar su formación y cursar Créditos de Libre Configuración en la ULPGC.
- Profesionales de la Mediación Intercultural en ámbitos educativos y de trabajo social.
- Profesores de Religión Católica que deseen actualizar sus conocimientos.
- Alumnos del «Bienio de Actualización Filosófica» del Instituto Superior de Teología de Canarias.
- Público interesado en general.

## Curso anual de actualización filosófica

La Filosofía, en un tiempo en el que todo pretende traducirse al valor de cambio, ha quedado como un espacio de resistencia para preguntas y crítica sin limitaciones. Paradójicamente, sucede que personas de diferentes ámbitos sociales muestran cada vez más interés por las cuestiones en las que nos va la vida, aunque su estudio detenido no redunde necesariamente en el rédito económico o en el éxito social. El Curso de Actualización Filosófica busca crear un lugar de encuentro con un planteamiento de formación nuevo, no sujeto a competencias o exámenes y a la vez preocupado por una aproximación rigurosa y atenta a la Filosofía de hoy.

### Destinatarios:

- Estudiantes de la ULPGC que desean profundizar o fundamentar su formación a través de la Filosofía en la forma de Créditos de Libre Configuración.
- Licenciados en Filosofía u otras carreras humanísticas que desean actualizar su conocimiento y/o entrar en un espacio de debate y estudio filosóficos.
- Profesionales situados en el mundo científico-técnico que quieran enriquecer su formación desde otras áreas de conocimiento.
- Personas interesadas en general que pretendan acercarse más sistemáticamente al estudio de la Filosofía sin por ello tener que cursar una carrera universitaria.

## Lecturas Actuales de Pablo de Tarso

En los últimos años la filosofía política de vanguardia, crítica con la tradición metafísica y con la subjetividad moderna, se ha volcado en una entusiasta lectura de San Pablo. Filósofos como Jacob Taubes o Giorgio Agamben reivindican el sello judío y mesiánico de la mentalidad paulina y su relevancia crucial para desmontar las formas políticas actuales de exclusión. Alain Badiou y Slavoj Žižek han señalado cómo la noción occidental de universalismo es heredera directa de San Pablo, de su inédito «cosmopolitismo» diaspórico, según vio también Jacques Derrida. La relación entre una donación mesiánica que trasciende la ley y la primacía de una hospitalidad sin restricciones de clase, género o raza sitúan al autor de la Carta a los Romanos en el epicentro de formas políticas por inventar.

Desde este punto de vista, las lecturas de San Pablo, desde San Agustín, Lutero y Pascal a Kierkegaard, Nietzsche y Karl Barth, adquieren una importancia insoslayable. La teología, interpelada por este interés en el “fundador del universalismo”, puede aportar un bagaje interpretativo a menudo desconocido por los pensadores citados.

En este sentido, la Cátedra de Teología del Instituto Superior de Teología de las Islas Canarias y el Aula Manuel Alemán de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria en el ámbito del diálogo Fe-Cultura, han creado un foro que propicie el debate entre las lecturas filosófico-políticas actuales de San Pablo y la investigación bíblica y teológica. Las sesiones versarán sobre las interpretaciones que del texto paulino han hecho Nietzsche, Hannah Arendt, Karl Barth, E. Bloch, Jacob Taubes, Giorgio Agamben, Gianni Vattimo, Theodore Jennings, Jacques Derrida, Alain Badiou, Slavoj Žižek y John D. Crossan.

- Organiza: Aula Manuel Alemán, Instituto Superior de Teología Islas Canarias. Sede de Gran Canaria.
- Sesiones anteriores: El filósofo Antonio Piñero nos habló de la lectura de Giorgio Agamben de la Carta a los Romanos; el filósofo Reyes Mate nos introdujo en el libro de Jacob Taubes La teología política de Pablo y el bibliista Rafael Aguirre nos acercó al cristianismo doméstico y cosmopolita de Pablo.

Para conocer más información consulta nuestra  
 página web: [www.aulamanelaleman.blogspot.com](http://www.aulamanelaleman.blogspot.com)  
 O escríbenos a [manuelaleman@aulas.ulpgc.es](mailto:manuelaleman@aulas.ulpgc.es)

«Sirve mejor a lo humano el que los hombres se cercioren de la situación en la que la coacción de las relaciones sociales los tiene presos, que seguir encadenándolos con la ilusión de que son sujetos cuando, en lo más íntimo de sí mismos, saben que tienen que adaptarse. Sólo si consiguen ser totalmente conscientes de ello, podrían entonces transformarlo» (Th. W. Adorno).

---